
 

傳道者言 (2014年 19期)–成功 

甚麼才是成功？是取得獎牌？是打破舊紀錄？是獲得的獎金？究竟社會給了我們怎

樣的教導，使我們認識何謂成功？我曾代表香港參與亞洲區的大學籃球錦標賽，其中

不單看見球隊有精湛球技，也看見香港大學生如何了解成功，如何為成功訂下意義。 

錦標賽因有較多隊伍參加，球隊通常需進行多場比賽以確定名次或爭取錦標，因此香

港隊也需參與多場賽事。話說那次賽事，香港隊被編的同組球隊全是亞洲勁旅，香港

隊根本沒有勝算，然而香港隊在每場比賽中都逐漸提升水平，甚至超越了自身水準，

有力威脅同組勁旅。雖然香港隊最終只以數分落敗，卻贏得在場觀眾掌聲 (或許觀眾

是挫強扶弱吧)、羸得對隊教練的讚許。賽後我跟香港隊教練交談，表達其他球隊對香

港隊的稱讚，主辦單位對香港隊突破性水準發揮的認同，我原以為教練會感到安慰與

鼓舞，誰知他冷冷的回應說：「那又怎樣？我們還是未能勝出！」 

成功，應怎樣理解？是取得金牌？是獲得可見成績？那位教練只看到冠軍寶座，不見

運動員的神速進步；只看見獎牌後的榮譽，看不見隊員的默默耕耘；只看見己隊落敗，

看不到東山再起的機會。這功利的念頭就像孫悟空頭上的緊箍咒一樣，緊緊地套在他

的思想中，牢牢難破！難怪香港政府頒予奧運金牌選手的獎金達到港幣三百萬，而落

敗者卻無人理會！難怪香港的精英運動只能屬於可為香港取榮耀、獎牌的項目，而較

多市民投入的運動項目卻因沒有大賽成績而減少支助。 

成功，於我而言，可以是一小步的進步，可以是不為人察覺的變動。如果成功的定義

只以獎牌為唯一標準，那就抹煞了所有願意改進者的心意了！如果耶穌基督揀選如保

羅般有良好背景的智者作門徒，天國的開拓必容易得多！如果耶穌基督君臨天下地降

臨在二千多年前的巴勒斯坦地，祂的氣勢足以攝服所有反對派，當時的信徒何需受盡

他人白眼及欺凌？耶穌基督為我們定下成功的定義，叫一切跟隨祂的人，有著耶穌基

督的心腸，不追求即時果效，卻求終身為主改變！弟兄姊妹，天路歷程上確有不少礁

石，我們一不留神就被割傷，只能停步休養，暫時無法健康前行。但只要我們懷著信

念，堅信主在我們中間，我們就可再次起步！ 

腓立比書 4：13 節是我們耳熟能詳的經文：『我靠著那加給我力量的，凡事都能做。』

但我們再看 14 節經文，那就更能感受保羅的心意。經文 13 節之後隨即說：『然而，你

們和我同受患難原是美事。』原來，保羅凡事能做的背後卻是帶有患難。保羅指出能

與眾人同受患難，而且能做各樣事情，原來也屬美事。弟兄姊妹，讓我們不怕困難失

敗，勇敢為上帝踏出成功的一步，踏出美事的一步。 

 

劉卓輝傳道 (2014年 11月 23日) 


